

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 547

Palma de Mallorca 14 de Septiembre de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La Federación de Sociedades Obreras

Al Pueblo

Ante los desplantes de los concejales que, desoyendo las reclamaciones del pueblo proletario, no quisieron abolir el impuesto sobre las carnes, y prometieron, debido a las protestas de las Sociedades obreras y del pueblo pensador y amante del progreso, que dicho tributo sólo permanecería en pie un año, y, hoy, faltando al compromiso de honor contraído, no solamente se conforman con mantenerle en tal estado sino que hasta han procurado o procuran elevarle al máximo, la Federación de Sociedades Obreras, siempre a la defensa de la clase aprimida, no puede pasar sin manifestar su disconformidad, para que sepan los mal llamados administradores de la Villa palmesana que los obreros organizados aún tienen sentido, y por lo mismo recuerdan muy bien que lo mismo que opinaban en aquel entonces, de las vanas promesas, cuando se les decía que el tal impuesto sería sustituido, costase lo que costase, opinan ahora; por lo cual se proponen manifestar su más enérgica protesta contra los individuos del Municipio que a costa de los intereses de todos se aprestan a servir a la clase que representan.

Por tanto, la Federación, identificada con el sentir de la clase trabajadora, espera el apoyo moral del pueblo para poner coto a los desmanes que sacrifican a los más y benefician a los menos.

No dudamos que las masas conscientes, aquellas que aspiran a conseguir que el pueblo hambriento de pan y justicia mejore su vida económica, por lo menos, nos prestarán su apoyo, ya que con ello, sino conseguimos anular el presupuesto, en vías de aprobación, sacaremos a la luz pública los bochornos enjuagues que se fraguan en el Ayuntamiento de Palma.

Trabajadores, despertad; no olvidéis vuestro deber de hombre y ciudadano, demostrad vuestra ira y descontento a los chanchullos del Municipio.

Prestad vuestro concurso al mitin que tendrá lugar el domingo 15 del corriente en el local de la Juventud Republicana

Radical» Plaza Mayor, 16 y calle del Teatro, 10.

¡Trabajadores, acudid al mitin, si queréis enteraros de lo muchos que se *despilfarran* a costa de vuestro sudor.

Comentarios

Se comenta bastante por el público de Palma un hecho de nuestro Ayuntamiento.

Es la comidilla del día, y nos referimos al agasajo hecho a los ingleses, por la sencilla razón de que se gasta el dinero del pueblo en francachelas cuando el vecindario pide a grandes voces el arreglo de muchas calles que son intransitables.

Nos quejamos de nuestro presupuesto Municipal porque no reúne la cantidad de pesetas necesarias para cubrir todas las necesidades de Palma, y nuestros concejales se cuidan de gastar lo poco que tenemos en cosas baladíes y que ningún provecho tiene para el vecindario.

¿Se necesita dinero? Pues un nuevo recargo sobre un arbitrio.

Y... pueblo, paga callando.

**

¡Que *boulevard* ú ocho cuartos de borne ó paseo!

¿No tenemos bastantes paseos para recrearnos, y vamos a discutir si conviene transformar el paseo del borne en *boulevard* o dejarlo como está?

¿No convendría más que conserváramos los actuales que tenemos en buen estado, y que las personas pudieran transitarlos?

Nosotros creemos que sí.

Si no, que se haga una visita al paseo que existe en Santa Catalina Ronda de Poniente, y se convencerá toda persona que se moleste en hacerlo de que es necesario abandonar las discusiones, y poner la mano a la llaga para curar la enfermedad que tenemos; y cuando tengamos todo esto arreglado, entonces discutiremos si conviene transformarse o quedarse tal como se encuentra.

**

Acostumbrados los mallorquines a sacar el mantel cuando tenemos convidados en casa, para que vea que lo tenemos, a pesar de que en los otros días no lo usamos, porque la situación económica nos priva de estos gastos.

Así ha sucedido con la visita de los ingleses a Palma; tenemos faroles todos los días pero estamos a oscuras; vienen visitas y tenemos luz y manteles.

Agradecidos pueden marcharse los jefes de la escuadra, por la merienda ofrecida por nuestro Ayuntamiento en el castillo de Bellver.

¿Y a los marinos que les ha tocado en esto de meriendas o es que son personas diferentes de las otras?

Y de seguro que a los gastos han contribuido los obreros de Palma.

Porque, de seguro, no se han hecho excepciones en el pago de nuestro presupuesto a los obreros, y que únicamente satisfarán estos derechos de hijo a los que lo ostentan.

Y el pueblo tan tran tranquilo....

En el Municipio

Sesión del día 9 de Septiembre

Abierta por el Sr. Alcalde, apruébase el acta, pasando a dar cuenta del despacho ordinario.

Léese un dictamen de la Comisión de Obras, referente a la alineación de la calle de San Miguel. Se aprueba.

Igualmente se lee otro, respecto a la formación del presupuesto para la construcción de la carretera de Son Teln al Cementerio y del Tiniglado de la plaza de Santa Catalina.

Se acordó que pase a informe de los técnicos.

Se propone la construcción de la ancantarilla desde la calle de Colon hasta la Marina.

A petición del Sr. Rover queda ocho días sobre la mesa.

El Sr. Obrador insiste en la colocación de unas vidrieras en el edificio del Matadero.

Se da lectura a un dictamen de la Comisión de Fomento, proponiendo pedir al Ministro de Instrucción Pública el restablecimiento de la Escuela Normal superior de maestras en la misma forma que funcionó hasta hora.

Formulan voto particular los señores Pou y Trián en el sentido de pedir que sea provincial la Escuela y se sostenga con ayuda de la Diputación.

El señor Font y Arbós usa de la palabra para defender la exposición que varios padres de familia elevan al Ministerio de Instrucción Pública en súplica de que subsista en Palma la Escuela Normal Superior de Maestras.

Dice el Sr. Font que el Ayuntamiento en sesiones pasadas acordó nombrar una comisión que se pusiese al habla con la Diputación Provincial para pedir al Ministro que continuase la Escuela Normal. Dice que los acuerdos no se han cumplido y pide que el Alcalde proceda seguidamente al nombramiento de la Comisión.

Hace notar las ventajas que da la Normal a Palma.

Suma su voto al de los señores de la Comisión de Fomento para pedir a Madrid que subsista la Escuela Normal a cargo del Estado y no Provincial.

El Sr. Pou dice que ha escuchado con gusto al Sr. Font, pero que no le ha convencido.

El Sr. Alcalde se ocupa de la disposición ministerial suprimiendo la Escuela, y dice que el Ayuntamiento al conocerlo acordó pedir que continuase funcionando aquella escuela ya que tantos beneficios nos daba.

Dice que no está en su ánimo el oponerse a que se den las gracias a las maestras, ni mucho menos al acuerdo del Ayuntamiento pues si tal hubiese pensado, podría declarar nulo el acuerdo, ya que se discutió y tomó sin figurar en el orden del día.

El Ayuntamiento debe obrar por su propia cuenta, sin sujetarse a nadie como hemos hecho siempre, y no vamos ahora a obrar bajo la tutela de la Sociedad de Amigos del País.

Si queremos la Normal, dice, ha de ser provincial y no con auxilio del Estado.

El partido liberal y con nosotros el partido republicano sostenemos que la disposición ministerial es acertada y que ella ha de beneficiarnos. Esto no obstante, no queremos provocar una división, ni queremos entibiar las buenas relaciones que nos unen a todos; por tanto no provocaremos la votación; se aprobará el dictamen, sólo constando en acta nuestra opinión contraria.

El Sr. Font, dice, que, en este asunto no hay imposición ni tutela; se trata de que pudiendo tener una cosa gratis, no hay por qué pagarla.

El Sr. Pou, sostiene que hay imposición; pues que la mayoría varía de criterio al venir el documento de la Defensa Social. O esto es una imposición o este documento despejó el cerebro de sus señorías.

El Sr. Trián se adhiera a lo dicho por el señor Pou y pide se solicite el apoyo de la Diputación.

El compañero Roca apoya lo espuesto por el Sr. Pou, que es que el Ayuntamiento sea libre y no esté sujeto a las disposiciones de Madrid y de esta forma podrá disponer de nombrar las profesoras que lo han de regentar.

El Sr. Font y Arbós haciéndose eco de un artículo de «La Última Hora», dice, que apesar de la supresión del impuesto de los consumos no se han abaratado la subsistencia. Pide que se nombre una Comisión para que se encargue de las gestiones necesarias para conseguir el abaratamiento de las subsistencias.

Los Sres. Trián y Obrador se muestran conformes con la proposición.

El Sr. Sabater dice que la manera de lograr el abaratamiento de las subsistencias sería poner una cooperativa municipal.

El compañero Roca dice que todas las materias desgravadas con la supresión de los consumos están elevados los precios como antes y que lo único que quedaba sin subir los precios era el aceite y a la presente está tan caro como antes y con tendencia a subir más; dice que los beneficios de la supresión de consumos, para la clase trabajadora, ha dado pocos resultados, y que los que han salido beneficiados son los que han tenido medios para comprar al por mayor.

Apoyo, dijo, desde luego la proposición de nombrar una comisión para estudiar este interesante asunto.

Fueron nombrados para formar la comisión los Sres Font y Arbós, Sabater, Obrador, Trián y el compañero Roca.

Y después de algunos ruegos y preguntas de poco interés, se levantó la sesión.

En el Castillo Bellver

UNA MERIENDA

El Ayuntamiento obsequió con un banquete o merienda en el Castillo de Bellver al Almirante, jefes y oficialidad de la flota inglesa, surta en nuestro puerto desde bastantes días.

No somos enemigos de la cortesía y si amigos de confraternizar, no tan solo con los ingleses, sino con todos los hermanos seales de la nacionalidad que fueren; nuestros ideales no gozan de esta mezquindad tan puesta en boga, deseamos pequeños circuitos para poder vivir con suma cordialidad y recíproco respeto con los demás mortales del mundo; todo lo prueba nuestro intercomunalismo; pero no gozamos de que se gasten en convites los dineros que podrían invertirse en cosas de imprescindible necesidad para la población; si a los concejales se les había subido a la cabeza las ganas de figurar y echar rumbo, cuestión era esta fácil de resolver; hubieran costeado de su particular peculio los gastos del festín, y punto acabado.

Si tan próspera fuera la vida económica de nuestro municipio, bien que se gastase en obsequiar a los extranjeros; pero tampoco estaríamos conformes que solo se festejase a una parte seleccionada, como se ha hecho esta vez venir aquí unos centenares de extranjeros y solo agasajar a 36; diganlo que quieran *los mozones* de nuestra clase media y los que dan conferencias sobre el capital y trabajo; es acentuar más y más la lucha de clases, cuya existencia por ellos es negada con bastante terquedad; esto es cortesía a medias, amigos, como toda la vuestra, es lo mismo que si a vuestra casa vinieran a visitaros 10 caballeros, por ejemplo, y solo dierais asiento a 3 de ellos; ¡bonita cortesía sería la vuestra con los demás visitantes! Manera había de cumplir dignamente con toda la dotación de la escuadra, con muy pocos recursos.

Y perdone el señor alcalde, es mucho decir esto de que el fuera el porta voz e intérprete del común sentir; lo hubiera sido también quien se hubiera expresado en los siguientes o parecidos términos: según nuestro modo de ver las cosas.

Dirigiéndose al Almirante Mister, la pleitesía de que se os hace objeto puede pasar; pero esto de dispendiar los cuartos del erario es doloroso; mas si se tienen en cuenta, Mister, que el pobre pueblo que se tiende a vuestros pies es misérrimo, hay bastantes familias de numerosa prole con cuatro o cinco hijos a quienes tienen que sustentar con 10 reales que suelen entregar al marido como remuneración de su trabajo; de la educación e instrucción de estos seres nadie se encarga, porque no hay escuelas y además porque la pobreza moral y material de sus padres hace que de muy corta edad los lleven a la fábrica o taller en donde se les explota sin consideración; preocupando, esto muy poco, a una junta que por ironía le llaman de reformas sociales y a un señor que se le conoce con el nombre no menos irónico de Inspector del trabajo.

Esta pobre gente de que le he hablado en un principio, *Mister*, de la cual hay bastante en esta ciudad, no obstante sus salarios irrisorios, tienen que tocar las consecuencias de una administración municipal deficiente, y pagar arbitrios como el de la carne e inquilinato que se está preparando.

Hay muchos suburbios, *Mister*, que cuentan

con gran número de trabajadores que todos los días tienen que venir a la ciudad para ganarse el sustento y el de los suyos, y casi quedan embarrancados a causa del barro, por no existir una maldita vereda.

Lo mismo pasa en la capital, como casi todos los concejales representan a la clase media y a la burguesía, sólo hacen empedrar los pisos de de las calles habitadas por los ricos.

Si a principios de este verano hubiera estado entre nosotros, habría visto como se morían por decenas los atacados de fiebres tifoideas, y estas enfermedades que en su país, seguramente saben evitar con sus sabias medidas sanitarias, aquí para curarla, nuestro sapientísimo Ayuntamiento aconsejaba simplemente a los vecinos empleasen la lechada de cal como medida radical, y los concejales tan tranquilos y tan satisfechos del deber cumplido.

Ahora tenían en proyecto consignar en el presupuesto del próximo año una cantidad para adquirir tubos de suero antidiftérico con objeto de que las familias pobres que no poseen las muchas pesetas que cuestan dichos tubos puedan ser virse de ellos sin necesidad de tener que acudir a la casa de préstamos a empeñar los últimos guñapos (muy católica, por cierto,) y que dispone de un Palacio construido sobre la miseria.

Preferen subvencionar a los colegas de los que asaltaron aquella capilla evangélica en la capital de cataluña, a lo que vuestra nación contestó con suma alteza de miras consintiendo un congreso de eucarísticos con sus correspondientes procesiones, por la vía pública, no obstante predominar en nuestro país el dogma de Lutero, aquí, después de todo, se atiende más al alma que al cuerpo; a éste que se lo lleve el demonio.

Podríamos citarle un sinnúmero de cosas por el estilo, pero además de cansarle, no serían suficientes para darles cabida en las columnas de este modesto semanario.

Lástima grande que ningún concejal se interese por estas cuestiones ni estos que se llaman republicanos, por ironía también y que han venido aquí con el gorro frigio calado; ni ninguno otro, absolutamente ninguno.

NO LO SON

No, no son republicanos los consejales que se sientan en los escaños del Ayuntamiento de Palma, que dicen, representan a la minoría republicana.

Si lo fueran, no propondrían una subvención para el «Patronato Obrero.»

Ni darían el pésame a una persona que no quiero nombrar, por haber experimentado una cosa enviada de Dios, cuya función debería repetirse asta acabar con todas las existencias pertenecientes a la raza-neo-reaccionaria, en bien de la humanidad entera.

Si el Pueblo recordara ciertos actos se levantaría para protestar contra la conducta que vienen observando estos señores consejales, que ellos podrán decirse republicanos, pero yo les digo sin temor a ser desmentido y asumiendo las responsabilidades del calificativo, anti-republicanos —Mejor dicho—traidores a la República.

Obran así porque no tienen convicción del ideal, porque no tienen disciplina, porque no pertenecen a un Partido organizado. Estoy se-

guro que si estos señores pertenecieran al Partido Republicano Radical, joven en Palma pero organizado, ya hubieran sido momentáneamente expulsados del Partido, porque no pueden, con la conducta política que observan ser representantes del Pueblo republicano.

Yo invito a los republicanos de pura cepa, que levanten su voz de protesta, que desautoricen a estos señores Concejales que hacen obra reaccionaria.

A estos Concejales que felicitan el arbitrio sobre las carnes, que autorizan con su voto aumenten las cédulas personales a la clase trabajadora, que se aumenten arbitrios sobre el gas y la electricidad, que proponen subvenciones para las Iglesias, que proponen continúe una escuela dirigida por monjas y felicitan a éstas por su obra educadora en sentido anti-republicano.

Los hombres que así obran no pueden llevar la representación del Pueblo liberal y harán mejor obra si se van para siempre con los neoreaccionarios.

¡Pueblo! ten memoria, y mira otra vez quien mandas a administrar tus intereses.

¡Recordareis estos latigazos!

Francisco Ayluj Ollerep.

EN HONOR DE LASSALLE

En el 48 aniversario de su muerte

El domingo 25 de Agosto, en el bosque de Cervinus Bossey, alta Saboya, se celebró una manifestación internacional en honor de Fernando Lassalle, creador con Marx que fué del movimiento obrero alemán.

En un claro de ese bosque, cerca a la llamada Charca del Diablo, fué donde Lassalle, batiéndose en duelo con el conde Yanco de Racowitza, por el amor de una mujer, encontró la muerte.

La absurda costumbre bárbara del duelo arrebató a la causa obrera a Lassalle, el orador elocuentísimo y fogoso del proletario alemán tan amado entonces y ahora, cuando solo tenía 39 años y tan grandes servicios podía prestar al ideal de emancipación que defendía.

Han organizado esta manifestación diversas entidades obreras y socialistas alemanas, suizas, francesas, rusas, polacas, búlgaras, rumanas, serbias, etc.

Se pronunciaron discursos en francés y en alemán y se depositaron coronas sobre la piedra que señala al trágico lugar en que cayó Lassalle.

De todo corazón nos asociamos a la manifestación internacional de duelo, organizada en honor del malogrado Lassalle.

DESDE BÉLGICA

PLATO DEL DÍA

Borne y Boulevard.—Precio módico OPINIÓN

Respeto todas cuantas opiniones que se llevan emitidas para la conservación del Borne; no obstante mi respeto, con poca o ninguna tendencia al progreso, los considero.

Defiendo mi opinión que es, por la del progreso, por la de un futuro Boulevard.

Pueda que muchos crean y así parece (tal he podido leer en un artículo publicado en «La Última Hora», y que no recuerdo su autor

u autora) que sustituyendo el Borne por un Boulevard, queda extinguido el dichoso paseo, y el del muelle entonces resultaría insuficiente...; no; si tal opinión tienen de un Boulevard, se equivocan.

Los Boulevards de hoy, son los verdaderos paseos, los verdaderos centros de reunión y en dónde... las cariñosas «mamá» pueden exhibir las flores de la humanidad, al feo sexo....

Además, los Boulevards dan una cierta influencia al comercio e industria, principal condición que necesita toda población para su desarrollo progresista; más aún teniendo entre manos, algunos amantes del progreso, el proyecto de dotar a Palma de tranvías eléctricos, pues éstos, podrían muy bien prestar servicio en el mismo, extensivo al muelle y como punto de parada, Teatro Principal. En cambio hoy con el Borne, no puede ser.

¿Qué país sería, que pudiendo canalizar (entender mi objetivo) un boulevard, con el muelle ya no lo habría hecho? ¡Qué impresión tan grata para el turista!

¡Un Boulevard con sus anchas aceras, su hermoso oblongo, sus travías, sus Taxímetros... es la esencia del buen gusto y del progreso!

Toda vez que los boulevards, son paseos, fácilmente pudiéramos entrar en concordia.

Aunque en otro artículo publicado en el citado diario, hay quien dice «están verdes», no hace al caso.

Hagamos que el Boulevard sea un hecho y como quiera será paseo también, en honor a su ante-pasado, el Borne, pudiéramos darle el nombre de «Boulevard del Borne» y familiarmente, «El Boulevard de las opiniones.»

Los Boulevardistas nos obligamos, a lo menos yo y no soy «cojo» de ir a pasear de vez en cuando por el futuro, siempre que sea un vrai Boulevard.

Antoine.

8-9-12.

Santa Catalina de Sena

Para convencerse de la bondad de los santos basta leer la vida de ésta santa, que según el biógrafo, desde su muy tierna edad, fué un modelo de virtudes, y si bien los *impíos* la ridiculizan, el mundo católico nos la presenta como heroína de marca mayor. No pretendo adherirme a los unos ni rechazar a los otros; como tampoco venerar ni difamar a *santa* Catalina. Es decir, me propongo ser imparcial: no dirán que soy injusto, puesto que pienso dar a cada uno lo suyo. Y basta de preámbulo; vamos con *nuestra santa* y pare V. de contar.

Santa Catalina, apellidada de Sena por haber nacido en esta ciudad de Italia, a mediados del siglo XIV, dicen los profanos que no fué tan precoz y diligente como el burgalés obispo San Julián, quien «luego que salió del vientre de su madre, alzó su bracito tierno y echó la bendición a todos los que allí estaban,» (bien, por San Julián, muy bien: no dirán los católicos que el niño no se portó como cualquier cofrade de la *Corte Celestial*. Para nosotros, he de confesar que fué un milagro de los llamados morrocotudos) según enseña el *Año cristiano*; pero en fin, no pretendamos de *Santa* Catalina las proezas del burgalés, al que da lo que tiene y hace cuanto pueda no se le puede exigir más.

Los padres de Catalina, según unos, eran pobres, *pero* honrados,» y según otros, «eran pobres, pero ladrones; aquí tenemos el confu-sionismo, porque honrados y ladrones, a la par, no puede ser; so pena que para la Iglesia fuese el latrocinio una virtud, en aquellos tiempos. Dejo, pues a los padres de *mi Santa*, por no atreverme a dictaminar; soy así, al pan, pan y al vino, vino; nada de injusticias.

Y sigamos con *Catalina*. Dice la historia que Catalinita fué muy devota y amiga de rezos y oraciones, siendo así que a los cinco años, siempre que subía y bajaba una escalera, arrodillábase piadosamente en cada uno de los peldaños o escalones, y en cada uno de ellos saludaba a la Virgen María, rezando un Ave María.

Y ya tenemos otra vez la confusión, aun que pretendemos rehuir de ellas. Si los padres de Catalina eran pobres, aunque fueran o no, honrados (esto no hace al caso) es seguro que habían de vivir en piso regularmente alto, y, como no tendrían criados, por razones económicas, desde luego que la santita sería la encargada de hacer los recados; más, como entonces no se conocían los ascensores, cuando Catalinita fuese a la compra, suponiendo que no hubiere de bajar más que tan solo 60 escalones, resultan con bajada y subida 120, teniendo, por lo tanto, 120 oraciones, y otras tantas genuflexiones; de forma, que repitiendo dicha operación cuatro veces al día dan un producto de 480 oraciones y otras tantas genuflexiones; esto contando con que en el establecimiento donde hiciera la compra no hubiera ninguno) que sumadas dan un total de 960 operaciones religiosas, y gastando sólo un minuto por oración, y otro por genuflexión, tenemos 16 horas; si a esto agregamos el tiempo necesario de la puerta de casa al establecimiento y de regreso, el gastado con el tendero y más si esto la entretenía regalándole unos higos ó cuatro castañitas pilongas, como premio de sus virtudes, el de hacer sus necesidades reservadas etc. etc. Resulta que la niña ni le quedaba tiempo si quiera para comer ni dormir.

(Continuará)

DOCTRINA SOCIALISTA

(Continuación)

P. Explicad esto.—R. La producción que antes se efectuaba por individuos que trabajaban separadamente, cada uno por su cuenta, está ahora organizada por compañías que aglomeran una gran cantidad de productores, y les hacen aunar sus esfuerzos para un fin común.

P. ¿Cuál es la tendencia de la evolución de la sociedad?—R. La de llegar a una organización más humanitaria, más justa; a la dependencia de los hombres entre sí, y en donde sería más poderoso el individuo considerado como parte de una gran sociedad.

P. ¿Es cierto que el individuo sería anulado por el Socialismo?—R. No por cierto; lo está en la sociedad presente y entonces es cuando adquiriría el completo desarrollo su individualidad.

P. ¿Qué más se ha dicho contra el Socialismo?—R. Que suprimiendo todo lo que sirve de estímulo al trabajo, provocará, en su consecuencia, la holgazanería universal.

P. ¿Es verdadera esta afirmación?—R. No lo creáis; estimulará a todos del modo más enérgico posible, pues tendrán que trabajar si quieren

comer, mientras que al presente clases enteras no trabajan.

P. ¿Podéis referir alguna otra objeción de las corrientes?—R. Sí, la de que el Socialismo destruirá la cultura.

P. ¿Es esto cierto?—R. De ningún modo. Sucederá precisamente lo contrario, pues reducidas las horas de trabajo, todos podrán ilustrarse e instruirse, mientras que las clases que fueron acomodadas aprenderán, por experiencia, que el trabajo es necesario para la completa cultura.

P. ¿Citaréis otra objeción contra la practicabilidad del socialismo?—R. La tan decantada de que si hacéis hoy a todos los hombres iguales, bajo el punto de vista económico, no lo serán mañana a causa de sus diferentes capacidades naturales para la producción.

P. ¿Es eso cierto?—R. No por cuanto aunque existiere la diferencia de capacidades para la producción, podrían suprimirse los efectos del ahorro, nacidos de esa desigualdad, con la simple supresión del derecho a heredar los hijos a los padres.

P. ¿Qué opinan los socialistas respecto al deber de aquellos que están especialmente dotados por la Naturaleza?—R. Que deben más a la comunidad que los menos favorecidos.

Continuará.

Huelga de carpinteros de ribera y calafates

Los compañeros de este gremio, que trabajaban en el Astillero del patrono D. Sebastián Llompart, el viernes de la semana pasada, día 6 del corriente, se vieron en el caso de tener que abandonar el trabajo que efectuaban en el pailbot, «Nuevo corazón», por cuenta de dicho patrono.

La causa de tal determinación se debe a que el citado Sr. Llompart, se negó a cumplir las bases que aceptó juntamente con los demás patronos del oficio, día 14 de Junio del corriente año; en una de sus cláusulas se previene que cuando sea preciso que alguno de los obreros actúe de encargado, sea puesto por el patrono y en consecuencias se le abone una peseta de aumento sobre su jornal, pues dicho explotador para evadir, seguramente, el pago de este aumento, al ser requerido por los obreros a que pusiera el encargado toda vez que lo necesitaban para dirigir el trabajo, contestó, con gesto patronal..... que para encargado bastaba él, infringiendo de este modo las bases que se comprometió a cumplir, con su firma,

Como quiera que otro patrono, el Sr. Ballester, se solidarizase, yendo a trabajar a el «Nuevo corazón» con el Sr. Llompart, juntamente con un obrero, hijo suyo, los obreros del Ballester, haciendo causa común con los del Llompart, han abandonado el trabajo.

Celebraremos que dichos compañeros pongan a raya a patronos que con tanta informalidad proceden.

CORONILLAZOS

I

En otro tiempo cortaban las manos al inventor que, con saber y valor; un adekunto sacaban; al pobre le atormentaban diciendo que era preciso;

cuando Dios el mundo hizo ya los inventos sacó; de ninguna se olvidó y el inventor era hechizo.

II

Aereoplanos se sacaron, coches sin caballería; lo cual ocasionaría desgracias; según pensaron, con vigor lo predicaron desde el púlpito sagrado, que no era santo, ni honrado ni de iglesia ni capilla, y hoy vemos al coronilla, que lo gasta acomodado.

III

Se inventa la maquinaria, por ejemplo, de tejidos. A unos cuantos, bien unidos, con moneda voluntaria y con mano estrafalaria, han podido recaudar se dedican a explotar, por misión la mercancía; los mismos, que al otro día solo hacían protestar.

IV

El Cine se inventó, «Eran hechos diabólicos,» y hoy, los Obreros Católicos ya en su casa se instaló; con la moral principio y aun sigue siendo moral; moral, es el capital que los *neoneillos* ultrajan, y por instalar trabajan El Cine Sacramental.

V

El gas también se inventó, luego la electricidad; con energía y bondad todo *neo* protestó; mas su intento no logró; yendo todo adelante, ellos le han echado el guante; sin soltarlos ni un momento gozando de todo invento no hay nada que les espunte.

VI

Con fruiles, curas, hermanos y notas de sacristía, un buen invento yo haría (El no ensuciarne las manos.) Con varios aereoplanos de potencia sin rival, haciendo cuenta cabal y sin tener tolerancia les mandaría hacia Francia, ya que es su pueblo natal.

J. Fundidoretxo M.

«Mariposa,, en casa

Hemos recibido el primer número de «Mariposa,, revista mutualista de nuevo género que se dedica a enseñar lo que son las artes gráficas, y lo que significan, pues generalmente olvidamos que sin ellas no hubiera la Humanidad llegado al grado y desarrollo de perfección y conocimientos que hoy alcanza.

«Mariposa» enseñará discretamente, bajo forma agradable, del grado de nuestra industria,

de sus adelantos, del estado que se encuentra en el extranjero; y dará multitud de datos, fórmulas, aclaraciones... Desvirtuará falsas leyendas y tratará con dibujos las máquinas, etc., de última invención.

«Mariposa» conviene a todos los industriales y comerciantes, y especialmente a los amantes de la cultura y cuantos se interesen por el desarrollo patrio, y a todas las escuelas y colegios, para que inspirados los señores profesores, puedan disertar sobre estos temas de que tanto cuidan en otros países.

«Mariposa» solo vale 1'10 al año.—Apartado de Correos 312, Madrid.

Suscribase Vd. hoy mismo ante el representante de «Los Previsores del Porvenir» o directamente.

Ingresos en el Partido

Ha sido alta en el Partido Socialista la Sociedad de Obreros agrícolas de Berlanga (Badajoz.)

Movimiento Social

SAN SEBASTIAN.—Ha terminado la huelga de los hojalateros con un verdadero triunfo, pues los patronos concederán el aumento de un 10 por 100 en los salarios, de a partir Enero próximo.

COCENTAINA.—Los zapateros de la fábrica de D. Francisco Reig Rodas se han declarado en huelga por haber sido despedido injustamente un compañero. Además de la readmisión del despedido, los huelguistas reclaman el restablecimiento del precio que antes tenían en algunas obras y que el patrono había rebajado.

VILASECA.—Los obreros agrícolas han logrado, sin huelga, que los patronos acepten el aumento en los jornales que pedían.

SEVILLA.—Los obreros de la corta de Tablada se han declarado en huelga, reclamando la jornada de 10 horas y salarios de 3'50 pesetas.

NOYA.—La Sociedad de Canteros ha dado por terminada la huelga contra el patrono Creo Vilas, en vista que todos los huelguistas están colocados en otras partes. Sin embargo, prohíbe a los asociados trabajar para dicho patrono mientras no acepte lo reclamado por la Sociedad.

TENDILLA.—Se hacen trabajos para organizar a los obreros agrícolas.

Correspondencia administrativa

MARSELLA.—J. G.—Recibidas 1'25 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1912.

BARCELONA.—J. S.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 de Agosto de 1912.

CAPDEPERA.—J. B.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 de Junio de 1912.

CAPDEPERA.—M. G.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 de Agosto de 1912.

CAPDEPERA.—L. N.—Recibidas 3 pesetas, pagado hasta 30 de Mayo de 1912.

CAPDEPERA.—M. S.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Julio 1912.